
 

 

 

 

 

 

COMPTE RENDU D’UNE RENCONTRE DE LA TABLE GIRT MRC DE LA VALLÉE-DE-L'OR, 

TENUE LE JEUDI 11 AVRIL 2019, À 9 H 

À LA SALLE DU CONSEIL DES MAIRES, 42, PLACE HAMMOND, VAL-D’OR 

 
Membres présents 

 

 Henri Jacob 
Action Boréal de l’Abitibi-Témiscamingue 

 Doris St-Pierre 

 Pascal Houle Agent de liaison FQCQ 

✓  Luc Dubois Association Chasse & Pêche de Val-d’Or 

 Claude Caron 
Association des Trappeurs de l’est de Senneterre 

 Réjean Beaudet 

 Vacant Association régionale des Pourvoyeurs de l’Abitibi-

Témiscamingue ✓  Ghyslaine Dessureault 

✓  Luc Rioux Club de motoneige Lions de Senneterre 

 Vacant Comité Forêt de Kitcisakik 

 Louis-Michel Dubé 
Conseil des Atikamekw d’Opitciwan 

 Yvon Racine 

 Louis Imbeau 
Conseil régional en environnement (CREAT) 

✓  Aurore Lucas 

✓  Audrey-Ann Richard-Tremblay Eacom 

✓  
Jacques Cormier 

Fédération québécoise de la Faune  

Association Chasse & Pêche de Val-d’Or 

✓  Stéphanie Racicot 

MFFP – UG 83 (Val-d’Or)  Dominique Lévesque 

 Dominique Deshaies 

 Gilles Fournier 
MFFP – UG 84 (Mégiscane) et 86 sud 

✓  Valérie Pellerin 

✓  Steven Maheux MRC d’Abitibi 

 Mario Sylvain 
MRC de La Vallée-de-l’Or 

✓  Jacinthe Pothier 

 Claude Lebel Norbord 

✓  Christian Gilbert OBVAJ 

 François Denis 
Produits forestiers Résolu 

✓  Francis Perreault 

✓  Marcel Leblanc Regroupement des locataires de terres publiques (RLTP) 

 Johanne Vienneau Réserve faunique La Vérendrye 

 Olivier Pitre SESAT 

 Nathalie Dufresne Ville de Rouyn-Noranda 

 Marcel Marcotte 

Ville de Senneterre  Mel-Annie Paquin 

 Jean-Maurice Matte 

Personnes invitées : 

 Isabelle Mercier, MRCVO 

 Jean-Maurice Matte, Ville de Senneterre 

 Gabrielle Marchand, Ville de Senneterre 
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Ouverture de la séance à 9h 

 

1. Mot de bienvenue 

 

Jacinthe Pothier souhaite la bienvenue et les membres se présentent à tour de rôle.  

 

2. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

 

1. Mot de bienvenue  

2. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

3. Adoption du compte rendu du 13 décembre 2018  

4. Calendrier des rencontres 2019-2020 

5. Retour sur les préoccupations et priorisation  

6. Centre de valorisation des aires protégées 

7. Consultation publique PAFIO (MRCVO) 

8. Fiches enjeux-solutions PAFIT 2018-2023 

9. Dossiers en cours au MFFP 

10. Divers 

11. Date de la prochaine rencontre de la TLGIRT 

12. Fin de la rencontre 

 

3. Adoption du compte rendu du 13 décembre 2018 

 

Aucun commentaire, le compte rendu est adopté tel quel.  

 

4. Calendrier des rencontres 2019-2020 

 

Jacinthe Pothier présente un calendrier pour les rencontres de la TGIRT. Il est proposé de tenir 

les rencontres hivernales (février, octobre et décembre) à Val-d’Or et les rencontres estivales 

(avril, juin et septembre) à Senneterre. Aussi, deux rencontres pourraient être optionnelles, celle 

d’octobre et celle de juin.  

 

Pour l’année en cours, la rencontre de juin aura lieu, car celle de février a été annulée.  

 

Les dates retenues pour les prochaines rencontres sont :  

 

Dates heure lieu 

30 mai 2019 13h Senneterre 

12 septembre 2019 13h Senneterre 

7 novembre 2019 9h Val-d’Or 

12 décembre 2019 9h Val-d’Or 

13 février 2020 9h Val-d’Or 

 

Marcel Leblanc s’interroge sur le fait que l'on continue d’aller à Senneterre, même s’il arrive 

que des rencontres soient annulées, faute de participation. La TGIRT couvre deux UG, et pour 

une question d’équité, il avait été convenu d’alterner entre les UG. 

 

Le problème n’est pas d’alterner entre les deux endroits, mais plutôt que certains bénévoles 

doivent défrayer les coûts de leur transport, car leur organisme ne rembourse pas leurs frais de 

déplacement. Il est alors demandé pourquoi la TGIRT ne rembourse pas les frais de 

déplacement. Jacinthe Pothier se renseignera sur la question et reviendra avec une réponse 

d’ici à la prochaine TGIRT.  
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5. Retour sur les préoccupations et la priorisation 

 

Jacinthe Pothier distribue le tableau des préoccupations aux membres et présente à l’écran 

une version abrégée du même tableau, en faisant ressortir uniquement les préoccupations sur 

lesquelles la TGIRT pourrait intervenir. 

 

Préoccupations Solutions proposées Outils Responsables 

A – Quiétude des utilisateurs 

A-1 
Tranquillité estivale des 

secteurs touristiques 

Coupes et chemins 

d’hiver 

Mesure 

harmonisation 

opérationnelle 

Table GIRT 

A-2 Période de chasse Congé obligatoire 

Mesure 

harmonisation 

opérationnelle 

Table GIRT 

A-6 Sécurité sur les chemins 
Plus de pancartes et 

vitesse adéquate 

Mesure 

harmonisation 

opérationnelle 

Table GIRT 

B – Communication  

B-3 
Communication au sein 

de la Table GIRT 

Définir les sujets 

nécessitant un suivi 

Guide de 

fonctionnement  

Table GIRT et 

MFFP 

C – Environnement  

C-1  Esker (hydrocarbure) 
Finaliser l’entente 

esker 

Mesure 

harmonisation 

opérationnelle 

Comité esker 

et Table GIRT 

C-7 AIPL 
Cibler les zones 

d’interdiction d’AIPL 

Recommandation 

de la TGIRT  
MFFP 

D – Chemins multiusages  

D-3 Entretien des chemins 

Prioriser des chemins 

et demandes de 

subvention 

Recommandation 

de la TGIRT  
MFFP 

 

Préoccupations A-1 et A-2 

 

Pour les préoccupations A-1 et A-2, qui concernent des calendriers de période d’opération, le 

MFFP rappelle que seules des harmonisations opérationnelles peuvent être faites. La meilleure 

porte de communication reste les consultations PAFIO, il est important de le rappeler aux 

différents utilisateurs du territoire.  

 

La consultation PAFIO de cette année a fait ressortir la méconnaissance générale de la 

foresterie. Les gens veulent savoir s’il y aura de la coupe dans leur secteur cette année. Ils 

veulent voir la PRAN, il faudrait donc qu’elle soit facilement accessible sur le site Internet du 

MFFP.  

 

Aurore Lucas mentionne que la TGIRT de Rouyn-Noranda sera présente au salon chasse et 

pêche qui se tiendra du 12 au 14 avril 2019. La TGIRT tiendra un kiosque pour sensibiliser et 

renseigner les gens sur l’aménagement forestier et la prise en compte des préoccupations 

dans la planification forestière.  

 

Préoccupations A-2 et A-6 

 

Pour les préoccupations A-2 et A-6, il est mentionné que chaque année, un barrage est fait 

pour l’ouverture de la chasse et de la pêche, à Senneterre. Ce barrage permet de sensibiliser 

les utilisateurs du territoire au fait qu’ils ne sont pas seuls en forêt, donc de conduire 
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prudemment et d’être vigilant en forêt. Il est mentionné qu’il serait intéressant d’en profiter 

pour sensibiliser les gens à nettoyer leurs embarcations, la présence du CREAT avec une station 

de lavage de bateaux mobile serait donc très pertinente.  

 

Préoccupation B-3 

 

Pour répondre à la préoccupation B-3, Jacinthe Pothier va monter un plan de communication 

qui permettra de structurer les rencontres dans le temps. Ainsi, on sait déjà que les PAFIO sont 

présentés en décembre et qu’un rappel est fait en février. Aussi, s’il y a des sujets qui 

demandent des suivis annuels, il sera possible de les planifier plus facilement. Le plan de 

communication sera donc sous forme de calendrier et permettra de se préparer selon les sujets 

à venir.  

 

Le tour de table pour connaître les préoccupations et les activités à venir des membres devrait 

être fait annuellement (à la rencontre de février). Le plan de communication devrait prendre 

en considération autant l’information à transmettre aux membres de la TGIRT que celle à 

transmettre à la population.  

 

Il faudrait revoir la façon de diffuser l’information concernant la fermeture de ponts, car il arrive 

souvent que l’avis de fermeture soit émis à quelques jours de l’ouverture de la chasse. Il est 

proposé que la liste des ponts et ponceaux qui feront l’objet d’une inspection dans la 

prochaine année soit rendue publique. Ainsi, étant donné que les ponts et ponceaux sont 

inspectés aux quatre ans, si la capacité d’un pont a déjà été diminuée à 5 tonnes et moins, 

les utilisateurs seraient conscients qu’il est possible que lors de la prochaine inspection il se soit 

encore détérioré et soit fermé.  

 

Préoccupation C-1 

 

La préoccupation C-1 concernant l’entente esker sur les hydrocarbures sera retravaillée 

lorsque Julie Fillion (Résolu) sera de retour de son congé de maternité. Il est mentionné que 

plusieurs modalités qui apparaissaient dans les travaux du comité esker font désormais partie 

du RADF, il faudra donc retravailler l’entente afin de retirer ce qui est déjà pris en compte dans 

le règlement.  

 

Préoccupation C-7 

 

Ghyslaine Dessureault mentionne qu’un travail avait déjà été fait en lien avec la 

préoccupation C-7 (AIPL). Il semblerait qu’une rencontre avait eu lieu à Dubuisson et un 

document avec des recommandations avait été produit. Le document sera transmis à 

Jacinthe Pothier pour qu’elle puisse en prendre connaissance [finalement, aucune rencontre 

sur le sujet n’a eu lieu, il y a eu méprise sur le sujet, c’est un forum sur les TIAM (territoires 

incompatibles aux activités minières) qui a eu lieu à Dubuisson].  

 

Préoccupation D-3 

 

Finalement, la préoccupation D-3 concernant les chemins multiusages pourrait être traitée en 

reprenant en partie le travail qui avait été fait par la CRÉ. La priorisation des chemins permet 

de justifier les demandes de subventions. Il est aussi demandé de faire un travail pour reclasser 

les chemins existants, afin que certains chemins ne soient plus considérés comme des chemins 

forestiers multiusages et puissent être utilisés par les clubs de motoneige et quad. 

 

6. Centre de valorisation des aires protégées 
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Le maire de la Ville de Senneterre, Jean-Maurice Matte, ainsi que l’agente de 

développement de la Corporation de développement économique de Senneterre, 

Gabrielle Marchand, sont venus présenter à la TGIRT leur projet de création d’un centre 

de valorisation des aires protégées du Québec à Senneterre. 

 

La Ville de Senneterre est située à un endroit stratégique, à proximité de plusieurs aires 

protégées. L’Abitibi-Témiscamingue, compte près de 5 000 km2 de superficie sous aires 

protégées.  

 

Par son projet, la Ville de Senneterre veut offrir un centre d’interprétation (touristique), un 

centre de recherche et de résidences pour chercheurs, un centre de formation et 

d’ateliers et une agora permettant la tenue de discussions et de conférences. En 

proposant ce projet, Senneterre prend les devants sur le ministère de l’Environnement 

(MELCC) et lui indique clairement sa volonté d’être partie prenante dans le travail de 

valorisation et d’éducation concernant les aires protégées. 

 

Le MELCC a annoncé récemment vouloir engager quatre ressources en lien avec les aires 

protégées, en ce sens, Senneterre aimerait accueillir un bureau du ministère au futur 

centre de valorisation des aires protégées.  

 

La présentation à la TGIRT avait pour but de recueillir les commentaires des organismes 

utilisateurs du territoire public et de venir chercher un appui au projet. À la suite de la 

présentation, la TGIRT a procédé à un tour de table pour connaître l’avis des membres 

présents et tous les membres présents ont donné leur appui au projet sans hésitation. Une 

lettre d’appui sera écrite pour approbation à la prochaine rencontre de la TGIRT, puis sera 

transmise à la Ville de Senneterre. 

 

7. Consultation publique PAFIO (MRCVO) 

 

Isabelle Mercier, ingénieure forestière et coordonnatrice à la foresterie et à la gestion du 

territoire à la MRC, est venue présenter le PAFIO de la MRC pour les blocs de lots intra-

municipaux, qui sont sur le territoire public, mais dont la gestion a été déléguée à la MRC.  

 

Le PAFIO se déroule du 3 au 28 avril. Il est possible de consulter la carte de la planification 

forestière sur le site Internet de la MRC, au lien suivant : 

http://mrcvo.qc.ca/amenagement/amenagement/foresterie/foret-publique/consultations-

publiques/ 
 

La forêt récréative de Val-d’Or, ainsi que le Sentier de la nature de Rivière-Héva ont été mis au 

complet dans le PAFIO, cela afin de permettre d’initier le dialogue sur l’aménagement à faire 

dans ces portions du territoire. Ces secteurs feront l'objet de consultations spécifiques avec les 

intervenants du milieu. 

 

Pour toutes questions/commentaires, il suffit de contacter Isabelle Mercier, au poste 233 ou par 

courriel au isabellemercier@mrcvo.qc.ca.  

 

8. Fiches enjeux-solutions PAFIT 2018-2023 

 

Valérie Pellerin explique que désormais les VOIC s’appellent « enjeux-solutions ». Un recueil 

comportant toutes les fiches enjeux-solutions a été mis en ligne sur le site Internet du MFFP, ces 

dernières serviront à faire le bilan qui sera présenté à la TGIRT selon les échéanciers identifiés 

dans les fiches, afin de démontrer l’atteinte des cibles.  

https://mffp.gouv.qc.ca/wp-

content/uploads/Fiches_enjeux_solutions_R08_PAFIT_2018_2023.pdf  

http://mrcvo.qc.ca/amenagement/amenagement/foresterie/foret-publique/consultations-publiques/
http://mrcvo.qc.ca/amenagement/amenagement/foresterie/foret-publique/consultations-publiques/
mailto:isabellemercier@mrcvo.qc.ca
https://mffp.gouv.qc.ca/wp-content/uploads/Fiches_enjeux_solutions_R08_PAFIT_2018_2023.pdf
https://mffp.gouv.qc.ca/wp-content/uploads/Fiches_enjeux_solutions_R08_PAFIT_2018_2023.pdf
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9. Dossier en cours au MFFP 

 

Marie-Ève Lacombe est rejointe par téléphone afin de parler d’un sujet avec les membres de 

la TGIRT.  

 

Une étudiante de l’Université Laval (Béatrice) étudie l’acceptabilité visuelle des coupes dans 

les Compartiments d’Organisation Spatiale (COS) et ce, dans le cadre de son mémoire de fin 

d’étude en collaboration Josée Pâquet. Elle aimerait rencontrer environ une dizaine de 

personnes de la TGIRT afin qu’il participe à une activité pour évaluer l’acceptabilité visuelle 

des coupes dans le paysage.  

 

La rencontre devrait avoir lieu à l’automne et serait d’une durée d’environ 2h, au cours d’une 

fin de semaine. Toute personne intéressée doit donner son nom à Jacinthe Pothier, qui 

transférera l’information à qui de droit.  

 

10. Divers  

 

• Carrefour des forêts 

Aurore Lucas indique que l’Abitibi-Témiscamingue était très bien représentée au 

rassemblement québécois des forêts. Il a été question d’acceptabilité sociale, de 

changement climatique, de biodiversité, etc.  

 

• Caribous 

Jaques Cormier aimerait que la TGIRT se positionne sur la stratégie pour les caribous forestiers 

et montagnards du MFFP pour sauver les caribous de Val-d’Or. Il serait intéressant que le 

ministre ou quelqu’un de son équipe vienne présenter le projet à la TGIRT. Une demande en 

ce sens sera faite.  

 

Les devoirs : 

 

• MFFP : vérifier s’ils peuvent nous fournir la liste des ponts et ponceaux qui doivent être 

inspectés, à chaque année. 

 

• Jacinthe Pothier :  

➢ Élaborer un plan de communication pour la TGIRT 

➢ Écrire une lettre d’appui de la TGIRT à la Ville de Senneterre pour son centre de 

valorisation des aires protégées. 

➢ Vérifier la possibilité de rembourser les frais de déplacement aux bénévoles 

➢ Vérifier la possibilité d’avoir la présence du ministre ou de quelqu’un de son 

équipe à une TGIRT pour expliquer la stratégie pour les caribous. 

 

11. Date de la prochaine rencontre de la TGIRT 

 

30 mai 2019, à Senneterre, à 13h.  

 

12. Fin de la rencontre 

 

La séance est levée à 12h15 

 

 Jacinthe Pothier 

 Coordonnatrice et aménagiste 

 Service de l’aménagement 


